
ACIDUL

Rapport d'activité 2024-2025

Composition du Comité

Le Comité d'ACIDUL a été élu par son Assemblée générale du 22 octobre 2024. Par ordre alphabétique, il est composé de Magali Cécile Bertrand (Lettres), Rachel Démolis (FBM), Simona Haasova (HEC), Katharina Keil (FGSE), Suryadeepto Nag (FGSE), Marco Prost (Lettres), Philipp Walch (FBM) et Mathilde Zbaeren (Lettres). Philipp Walch a été élu en tant que Président, et Katharina Keil en tant que Trésorière.

Rachel Démolis, Magali Cécile Bertrand et Simona Haasova ont respectivement quitté le Comité en décembre 2024, mars et mai 2025. Hazem Chikhaoui (SSP), Gaëlle Valterio (FDCA), Josefa Terribilini (Lettres) et Darius Devos (SSP) se sont impliqué·es dans les activités du Comité dès les mois d'avril, mai et septembre 2025.

Tout·e doctorant·e ou membre du corps intermédiaire qui souhaite rejoindre le Comité pour l'année académique 2025-2026 est le/la bienvenu·e.

Engagement du Comité à l'UNIL et au niveau national

Le Comité s'est réuni deux fois par mois pour la gestion courante des dossiers, sauf en août, janvier et juillet. Depuis la dernière Assemblée générale, il a rencontré, en présence de la Secrétaire générale, quatre fois la Direction pour aborder les conditions de travail du corps intermédiaire (par exemple, création de postes stables ; évolution du barème pour les doctorant·es sur fonds externes en réponse à la pétition lancée avec le Syndicat des services publics (SSP) en 2023 ; application de la Directive 1.31 pour les doctorant·es avec un contrat CHUV ou Unisanté ; protection des doctorant·es dont le contrat serait résilié par le ou la directrice de thèse après le temps d'essai), la fonction de la taxe de soutenance, le fonctionnement d'une des commissions consultatives, l'amélioration de l'intégration des chercheuses et chercheurs non francophones à l'UNIL, les coupes fédérales dans la recherche et la formation dès 2026, et la subvention annuelle d'ACIDUL. Le Comité et la Secrétaire générale ont également rencontré le Conseiller d'État, M. Frédéric Borloz, au sujet du sondage sur la création de postes stables au niveau du corps intermédiaire à l'UNIL.

Les membres du Comité ont été actifs dans plusieurs commissions consultatives de la Direction, dans des associations du corps intermédiaire agissant au niveau facultaire, et au sein du Conseil de l'Université. Rachel Démolis a également représenté l'Association dans le cadre du Comité de suivi du dispositif AIDE UNIL.

Au niveau national, le Président s'est impliqué dans le comité de la faîtière nationale actionuni ainsi que dans l'Assemblée des délégué·es du FNS. En juillet 2025, il a été élu au Conseil de

l'Université. La Secrétaire générale a pour sa part intégré le Comité contre les coupes budgétaires fédérales dans la formation et la recherche, qui s'est formé à la suite de plusieurs réunions nationales des associations du corps intermédiaire. Enfin, le Président et la Secrétaire générale ont participé à un atelier organisé par l'association du corps intermédiaire de l'Université de Bâle (AVUBA), qui a réuni la plupart des associations du corps intermédiaire suisses.

Cas individuels et bénévolat juridique

L'appui à ses membres forme une partie importante de l'activité d'ACIDUL et constitue une part essentielle du cahier des charges du Secrétariat général. Entre septembre 2024 et août 2025, la Secrétaire générale a conseillé et soutenu 77 personnes dans le cadre de difficultés liées à la direction de thèse, au contrat de travail, au cahier des charges, aux discriminations et au harcèlement. Les droits au chômage ainsi qu'à l'arrêt maladie et accident sont aussi des domaines qui suscitent souvent des interrogations. La durée du soutien varie entre un échange par mail, par téléphone ou au bureau, et un suivi sur plusieurs mois, avec des échanges réguliers.

La Secrétaire générale a également prêté main-forte à une revendication collective de doctorant·es, qui a notamment compris des échanges avec la Direction et le décanat concerné, ainsi que deux interventions au niveau du Grand Conseil vaudois. La demande concernait l'application de la Directive 1.31 pour les doctorant·es avec un contrat CHUV ou Unisanté, ainsi que l'alignement des deux institutions sur le barème de l'UNIL pour les doctorant·es sur fonds externes, entré en vigueur le 1^{er} août 2025. Fin août 2025, le CHUV et Unisanté ont annoncé appliquer ce barème – une excellente nouvelle !

Depuis mai 2022, Lisa Harrison, avocate et juriste à l'Office fédéral de la justice, épouse la Secrétaire générale dans le traitement de cas complexes sur le plan juridique. Son engagement bénévole, extrêmement apprécié, exige de sa part un investissement d'une heure par mois en moyenne.

Le Comité profite de ce rapport pour remercier vivement la Secrétaire générale pour son engagement et le travail fourni sans relâche depuis 2021, sans lesquels l'Association ne pourrait tourner. C'est un honneur de travailler avec elle. Son énergie inépuisable, sa compassion et son empathie indéfectible rendent notre engagement possible.

Échanges avec les associations facultaires du corps intermédiaire

ACIDUL a organisé en automne et au printemps deux rencontres avec les associations du corps intermédiaire actives au niveau des facultés de l'UNIL. Pour la première fois cette année, les représentant·es du corps intermédiaire au sein du Conseil de l'Université ont également été invité·es à participer.

Les ordres du jour sont élaborés de façon collective, ce qui permet à l'ensemble des participant·es de soumettre des points à la discussion. Parmi les thématiques traitées en 2024-2025, on compte les politiques linguistiques de l'UNIL, la taxe de soutenance de thèse, la création de postes stables au niveau du corps intermédiaire, la situation des MER2 dans les

différentes facultés, l'accès aux enseignements pour les doctorant·es en FBM, et les coupes budgétaires dans la formation et la recherche annoncées par le Conseil fédéral fin 2024.

Balade dans le Lavaux

Le 18 octobre 2024, ACIDUL a organisé une balade pour ses membres, entre Grandvaux et Epesses, qui s'est terminée par un verre de vin du Lavaux, offert par l'Association. Les places étant limitées à 20, les participant·es des différentes facultés ont eu l'occasion de se rencontrer et de partager un moment convivial avant de reprendre le train.

Sondage sur les cours de français à l'UNIL

Dans le but d'améliorer l'intégration des chercheurs et chercheuses non francophones à l'UNIL, ACIDUL a lancé un sondage en novembre 2024. Ce dernier visait à identifier les besoins des non-francophones en termes de cours de français, ceci dans le but de leur offrir les conditions qui leur permettraient de participer à la vie institutionnelle de l'UNIL. Les résultats montrent qu'une majorité de personnes souhaitent avoir des cours organisés sur le campus d'Epalinges et non seulement Dorigny, à des horaires plus compatibles avec des journées de travail et à des prix plus accessibles. Le Graduate Campus s'est depuis saisi de la question et poursuit la réflexion, en collaboration avec ACIDUL et le Centre de langues.

Présentation sur les droits à l'arrêt maladie et accident

Le 27 novembre 2024, ACIDUL a organisé une présentation sur les droits à l'arrêt maladie et accident, en collaboration avec l'Association des doctorant·es et des assistant·es en sciences (ADAS) de la Faculté de biologie et médecine. Des représentant·es des Ressources humaines de l'UNIL et du CHUV, le secrétaire syndical Raphaël Ramuz du SSP, ainsi que l'avocate Anny Kasser-Overney ont expliqué le fonctionnement de l'arrêt de travail pour cause de maladie ou accident, donné des conseils et répondu aux questions de nos membres. Une synthèse de leurs contributions se trouve sur le site Internet de l'Association.

Mobilisations contre les coupes fédérales dans la formation et la recherche

En septembre 2024, le Conseil fédéral a annoncé vouloir réduire les dépenses fédérales, notamment dans le domaine de la formation et de la recherche. Aussi, dès 2026, une réduction budgétaire de l'ordre de 460 millions de francs par an toucherait les hautes écoles ainsi que les organismes de financement de la recherche comme le FNS.

La mobilisation a commencé en février 2025, tant du côté du FNS et de Swissuniversities, que des associations et syndicats. Un premier communiqué de presse dénonçant ces coupes et leur impact est paru fin février, signé par la majorité des associations du corps intermédiaire du pays. Deux mois plus tard, ACIDUL a signé une résolution commune avec d'autres associations, collectifs et syndicats, suivie d'une conférence de presse fin avril. Philipp Walch a également été invité sur l'émission Forum de la RTS pour débattre avec un conseiller national d'extrême droite favorable aux restrictions budgétaires. En mai, ACIDUL a soumis sa prise de position sur le programme d'austérité au Département fédéral des finances, et ses membres ont participé à deux manifestations sur le campus.

Au mois de juillet, après avoir appris la décision du Conseil d'État vaudois de réduire sa contribution à l'UNIL de 24 millions de francs en 2026, ACIDUL a commencé à organiser et participer à des actions visant à lutter contre les coupes cantonales également.

Des informations détaillées sur les actions passées et en cours peuvent être trouvées sur notre site Internet.

Présentation de l'Association aux membres

Le 26 mars 2025, le Comité a organisé une présentation d'ACIDUL afin de mieux faire connaître l'association auprès de ses membres. Il a été question de présenter les buts d'ACIDUL, le fonctionnement du comité ainsi que ses activités.

Présentation sur les droits au chômage

Le 29 avril 2025, pour la quatrième année consécutive, ACIDUL et le SSP ont organisé une soirée d'information sur les droits au chômage. Deux membres de la Nouvelle Association de défense des chômeurs et chômeuses ont présenté le système suisse du chômage, donné des conseils et répondu aux questions du public, toujours plus nombreux. Philipp Walch et Antoine Chollet ont donné la présentation en anglais. Environ 80 personnes ont assisté à la présentation, soit une trentaine de plus que l'an dernier.

Balade dans la région de la Côte et dégustation de chocolats

Le 9 mai 2025, ACIDUL a proposé à ses membres une balade entre Allaman et Rolle, avec une dégustation de chocolats chez Tristan à Perroy. Les places limitées sont parties très vite !

Pétition contre les inégalités entre doctorant·es sous contrat UNIL

À la fin du semestre de printemps 2025, la Direction a confirmé l'augmentation des revenus des doctorant·es sur fonds externes, d'une part grâce à un barème salarial plus élevé, d'autre part grâce à une augmentation de l'indemnité versée dans le cadre de la Directive 1.31. Ce changement, entré en vigueur le 1^{er} août, représente un progrès dont nous nous réjouissons ! Nous continuons par ailleurs à nous mobiliser pour l'alignement du CHUV et d'Unisanté sur les pratiques de l'UNIL pour les doctorant·es ayant un contrat avec ces deux institutions.

Fonds de solidarité des doctorant·e·s (FSD)

En 2024-2025, ACIDUL a soutenu financièrement 18 doctorant·es, pour un montant total de 12'533 francs.

Défraiement du Comité et des représentant·es dans les commissions

Conformément à la décision de l'Assemblée générale de 2023, le Comité et les représentant·es du corps intermédiaire dans les Commissions consultatives de la Direction ont pu demander un défraiement pour leur engagement. Deux membres du Comité et quatre représentant·es ont souhaité recevoir un défraiement pour 2024-2025, pour un montant total de 1'020 francs.

Philipp Walch, président



Lausanne, le 3 octobre 2025